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НОМИНАЦИЯ «ЖИЗНЬ СЕЛА»

Для участия в XXVII краевом фестивале
региональной прессы Прикамья

«Журналистская весна-2024»

в номинации «Жизнь села»
выдвигается

редактор специальных проектов
АНО «Редакция газеты «Заря»

Марина Валентиновна СОЛДАТИКОВА

В своих публикациях Марина Валентиновна на примере нескольких 
населённых пунктов раскрывает сельскую, деревенскую жизнь, пока-
зывает насущные проблемы, которыми живут селяне; рассказывает о 
процессах в системе образования Верещагинского городского округа, 
связанных с агрообучением и воспитанием в детях уважения к сельско-
му труду.

Марина Валентиновна полностью погружается в тематику непро-
стой жизни на селе, с уважением и почтением представляя на страни-
цах газеты тружеников, работавших и работающих на земле.

г. Верещагино,
апрель 2024 года.
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Поздравления

новости Прикамья

 Стр. 
5-6

11-12
 Стр. 
16

геомагнитное поле, баллы
18 августа: +25°С, ясно, ветер Северо-Западный, 3 м/с.
19 августа: +20°С, дождь, ветер Северный, 3 м/с.
20 августа: +16°С, ясно, ветер Северный, 3 м/с.
21 августа: +14°С, облачно, ветер Северо-Западный, 3 м/с.
22 августа: +15°С, ясно, ветер Северо-Западный, 2 м/с.
23 августа: +16°С, гроза, ветер Юго-Западный, 4 м/с.
24 августа: +14°С, дождь, ветер Северо-Западный, 3 м/с.
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 Стр. 
2

Стр. 4

в фокусе – развитие ребёнка
АНО «Семейный клуб «Апельсин» регулярно становится победи-

телем конкурсов проектов как федерального, так и регионального 
уровней. Все они – социальной направленности, рассчитаны на 
решение каких-то семейных проблем. Вот и сейчас у «Апельсина» 
новый проект – «Консультативный центр для семей с детьми 3-7 лет». 
Реализовываться он будет с 1 августа 2023-го по 31 января 2024-го  при 
финансовой поддержке Фонда президентских грантов...

Стр. 13

сПортивный городок
В Верещагино прошла акция «Зарядка со стражем по-
рядка» – это замечательная возможность для детей 
провести время с пользой; в канун Дня физкультурника 
для людей «серебряного возраста» был организован 
большой праздник спорта; 12 августа в Очёре прошёл 

открытый турнир по пляжной борьбе, в котором при-
няли участие верещагинские спортсмены…

Телефон
для справок:

3-16-45
через редакцию
для населения

ПОДПИСКА
ПрОДОлжАетСя

2
2

2

Стр. 3,10

«Пятница
с «зарёй»:

народный
контроль»

2

2

ул. Ульяновская, 146
ежедневно, с 9.00 до 21.00

*Реклама. 

Томаты сливовидные,
                                 1 кг

Фото и текст –                          
Марина СОЛДАТИКОВА.

В прошлую субботу, 12 авгу-
ста, Сепыч принимал гостей. 
Фестиваль крестьянской кухни 
«Ярушник», состоявшийся при 
поддержке Министерства куль-
туры Пермского края и Дома 
народного творчества «Губерния» 
в рамках проекта «59 фестивалей 
59 региона», вновь удивлял своими 
красками, обилием разносолов, 
яркими выступлениями, инте-
ресными конкурсами.

СЕЛО СТАЛО ТЕРРИТО-
РИЕЙ ПРИТЯЖЕНИЯ. Сотни 
зрителей и участников, верени-
ца автомобилей, растянувшаяся 
по центральной улице Ленина, 
десятки спешащих прохожих, 
многолюдные экскурсии… Се-
пыч было не узнать.

А фестивальная поляна – не-
тронутый уголок прошлого. Она 
словно перенесла всех, при-

шедших сюда, на пару столетий 
назад. Не удивительно – Сепычу 
нынче 358 лет. У села – богатая 
история! Но из всего богатства 
на первом плане в день фести-
валя – традиции крестьянской 
кухни. Хлебосольные «избы», 
ярмарка с диковинными рабо-
тами мастеровых людей.

Глаза разбегались от много-
цветного разнообразия. Мало 
того, что каждый хозяин раскрыл 
«бабушкины сундуки» и оформил 
свой «дом», как полагается: с 
рушниками, старинной утварью, 
скатертями да половиками. Так 
ещё каждый стол ломился от 
изобилия яств. Рядом с шаньгами 
и пирогами – то, что современ-
ному человеку в диво, – шти, 
губница, тюря… Если вдруг за-
хотелось разобраться, из чего всё 
это готовится, надо приехать на 
«Ярушник». Стоит запланировать 
поездку на следующее лето.

Многие семьи хранят и бережно 
передают из поколения в поколе-

ние рецепты блюд, которые гото-
вили их прабабушки. Не только в 
Сепыче, но и в Путино, Соколово, 
Кривчанах, Андронятах могут 
сделать особую бражку или ис-
печь настоящий ярушник.

12 августа участники фестива-
ля делились своими знаниями со 
всеми желающими. Рассказали, 
как делается начинка для пи-
стишных пирогов, организовали 
мастер-класс по изготовлению 
кваса, поделились секретами 
некоторых «деликатесов». И, 
главное, не возбранялось проде-
густировать кушанья. Как гово-
рится, «гостю щей не жалей».

Продолжение –
на 15-й странице>>>

Солнечный 
«Ярушник»

Самый вкусный 
фестиваль

Жизненно ваЖно!
новое оборудование для медучреждений округа

По информации администрации                                                 
Верещагинского городского округа.

В рамках национального проекта «Здравоохранение» в Вереща-
гинскую Центральную районную больницу поставлены три новых 
аппарата для проведения ультразвуковых исследований.

один аППарат установлен в тераПевтиЧеском отделе-
нии, другой используется для обследования амбулаторных больных, 
третий – в Зюкайской амбулатории.

Кроме того, в Верещагинской больнице уже несколько месяцев 
при проведении оперативных вмешательств используется новый 
наркозно-дыхательный аппарат. Появление в операционной такого 
оборудования анестезиологи-реаниматологи очень ждали!

«Это аппарат российского производства. Он прост в управлении и 
обслуживании, в том числе – в стерилизации его частей, что очень 
удобно, – отмечает анестезиолог-реаниматолог Верещагинской 
больницы Андрей Стариков. – Важно то, что это продвинутая мо-
дель, обладающая широким функционалом, в том числе – позволяю-
щая проводить наркоз детям от года. Наркозный аппарат позволяет 
мониторировать параметры пульса, давления, сатурации, уровня 
углекислого газа в выдыхаемом воздухе, проводить электрокардио-
графию. Это тот минимум основных жизненно важных показателей, 
который необходимо контролировать во время операции».

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

через почту и редакцию
Тел. для справок:  3-16-45
ПОДПИСКА С любОгО 

меСяцА
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руб.
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Продолжение. 
<<<Начало – на 1-й странице.

Фото и текст –                          
Марина СОЛДАТИКОВА.

ЗА ПОХОДОМ ОТ «ИЗБЫ» К 
«ИЗБЕ» я и не заметила, как про-
летел час-другой. А сколько лю-
дей в народных костюмах встре-
чалось на пути! Большинство из 
них – представители вокальных, 
танцевальных, фольклорных 
коллективов из ближних и даль-
них весей. В их распоряжение 
предоставили сцену, с которой 
они радовали окружающих свои-
ми выступлениями.

«Раз-два, люблю тебя», «Ты, 
дороженька моя, да дорога даль-
няя»… – разносились слова над 
поляной. Их можно было услы-
шать, даже не находясь у сцены. 
Концерт был долгим, но весёлым 
и задорным, поэтому нисколько 
не утомил зрителей. Даже жар-
кое солнце, которое припекало 
вовсю, не могло помешать празд-
нику. Напротив, оно добавляло 
нарядности и делало всё вокруг 
более живописным. Погода… 
Она в любом гулянии играет да-
леко не последнюю роль.

Прекрасный летний день по-
зволил без помех провести ве-
сёлые состязания для самых 
смелых и удалых. Наблюдать за 
молодецкими забавами было не 
менее любопытно и увлекатель-
но, чем участвовать в них. Слабо 
ли попробовать чуркой колоть 
дрова или забить гвозди на ско-
рость? А поиграть в «репку» и 
пронести на жерди товарища?.. 
Оживление и смех без слов со-
общали всем вокруг, что проис-
ходит нечто необычное. И народ 
спешил к месту игрищ.

А юных гостей, между тем, 
занимали плетением корзино-
чек, расписыванием пряников. 
Нашлись для них и другие раз-
влечения.

ПРИВЕЗЛА С СОБОЙ МНО-
ГО ИНТЕРЕСНОГО «ТВОР-
ЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯ», ра-
ботающая при Верещагинском 
музейно-культурном Центре. 
Несмотря на то, что умельцы 
в этом году разместились за 
пределами фестивальной поля-
ны, внимание к ним не убывало. 
Спросом пользовались и вещи-
цы, сделанные вручную, и уроки 
мастерства.

Даже мне удалось нынче от-
дохнуть несколько минут возле 
Сепычёвского отдела народной 
культуры за созданием куклы-
зерновушки. Ох, скажу честно, 
с непривычки было нелегко: 
ниточка норовила выскочить 
из-под пальца, а маленькие ло-
скуточки почему-то ложились 
кривенько… Справилась с подел-
кой только с помощью умелого 
наставника.

Желающие заходили в музей, 
гуляли по селу самостоятельно 
или в сопровождении экскурсо-
водов. Получалось полноценное 
знакомство с неповторимым 
Сепычем, с его традициями, с 
народными промыслами и кре-
стьянской кухней.

Прошлое… С ним связывают 
невидимые нити памяти. Оно 
представляется хрупким и не-
досягаемым. Недоступно даже 
то, что осталось позади недав-
но, не говоря уж о стародавних 

временах. Но на «Ярушнике» – 
по-другому. Эта самая старина 
оказалась рядом. Её можно было 
потрогать руками и даже попро-
бовать на зуб.

НИ С ЧЕМ НЕ СРАВНИМОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ К КОРНЯМ! 
Сейчас многих увлекает родос-
ловная, жизнь и быт предков. 
Хочется узнать, «как было рань-
ше». И эта тяга ведёт людей в 
Сепыч, на фестиваль, который 
на короткое мгновение приот-
крыл дверь в былое.

Предоставленная возможность 
необъяснимо приводит в восторг. 
И, конечно, нельзя не выразить 
огромную благодарность орга-
низаторам – большой дружной 
команде – за умение создать ат-
мосферу «давно ушедших дней», 
за мудрость, позволившую тонко 
и ненавязчиво окунуть своих 
современников в мир русских 
крестьян, за доброжелательность 
и праздник. Остаётся только до-
гадываться, сколько сил, фанта-
зии и творчества они вложили в 
то, чтобы фестиваль состоялся. 
И был именно таким – колорит-
ным, запоминающимся, богатым 
на эмоции.

«Сепыч культурный» в «ВК» 
собирает отзывы о фестивале. 
Посмотрите, что люди пишут!

«Глаза на «Ярушнике» разбе-
гались – всё такое красивое и 
вкусное, что-то уже знакомое, 
а что-то видела первый раз. В 
общем, остановилась только 
огромным усилием воли».

«Мастер-классы, выступления 
фольклорных коллективов – лишь 
украшение этого фестиваля. 

Основное, конечно, еда. Много еды. 
Разной. Необычной. Непонятной. 
От пирожков и грибной икры до 
совершенно неведомых далёкому 
от старообрядческого крестьян-
ского быта человеку».

«Впервые побывала на фести-
вале. Развесёлые песни и пляски, 
вкусные угощения и атмосфера 
сельской местности позволили 
ненадолго отключиться от буд-
ничных проблем и погрузиться в 
колоритное торжество».

«Было здорово, интересно, жар-
ко и вкусно! Попробовала квас из 
свёклы, компот из ревеня, топлё-
ное молоко из печи».

СО ДНЯ ФЕСТИВАЛЯ ПРО-
ШЛА ПОЧТИ НЕДЕЛЯ, но 
краски «Ярушника» не тускнеют. 
Особое тепло подарило госте-
приимство, с которым встречали 
в Сепыче каждого. А улыбки 
знакомых и незнакомых людей 
делали проще общение. Невоз-
можно оставить без комментария 

и сепычёвские встре-
чи. Именно здесь, за 45 
километров от города, 
увиделись с теми, кого не 
встречали давно. А ещё 
приветствовали добрые 
люди из Бородулино, 
Путино, Зюкайки…

И не только я радова-
лась знакомым лицам, 
многие тоже удивлялись 
стечением дорог. Как, 
например, троюродные 
брат и сестра, не видев-
шиеся более десяти лет. 
Обнимались коллеги, 
родственники, старые 
друзья… Всех собрал Се-
пыч. И это ещё одна сто-
рона фестиваля. Сторона 
светлая и очень нужная.

«Ярушник», думаю, 
достиг изначально по-
ставленной цели, на-

правленной, говоря офици-
альным языком, на создание 
условий для сохранения и раз-
вития традиционной народной 
культуры, нематериального 
культурного наследия, повы-
шение туристической привле-
кательности территории.

На фестиваль приехали орга-
низованные группы и самостоя-
тельные «путешественники». 
Прибыли все те, кому интересно 
знакомство с народным насле-
дием, кому дороги отголоски 
прошлого. Приобщились к дей-
ству те, кто любит совмещать 
хороший отдых с пользой для 
собственного миропознания.

Праздник стал творческой пло-
щадкой для людей увлечённых, 
которым важно не только других 
посмотреть, но и себя показать. 
Их деятельность настолько раз-
нообразна, что каждый собрал 
вокруг себя любопытствующих. 
Они поют, танцуют, работают 
с деревом, вяжут, шьют, пле-
тут, ткут, прядут, пекут, варят, 
жарят…

Сепыч объединил всех! И это 
превратило село в уникальную 
территорию. А фестиваль – в 
широкое, самобытное и вкусное 
мероприятие.

59 ФЕСТИВАЛЕЙ 59 РЕГИОНА
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БУДНИ СЕЛА

Марина СОЛДАТИКОВА.

Объединяющая сила
С 2021 года создан и работает 

сельскохозяйственный потреби-
тельский кооператив «Агротакт». 
На территории Верещагинского 
округа он – единственный в своей 
форме хозяйствования.

КООПЕРАТИВ ОБЪЕДИНИЛ 
ЧАСТНЫХ ЛИЦ И ФЕРМЕ-
РОВ. Основное направление 
деятельности – растениеводство. 
В 2022 году посеяли лён на 15 
гектарах. Убрали в чистом весе 
около 10 тонн. Это был пробный 
шаг. И он удался. Весной 2023-го 
посеяли не только лён, но и овёс, 
и элитную пшеницу на семена.

«Агротакт» удивляет своим 
вниманием к забытой в наших 
краях культуре – льну и к органи-
ческому земледелию. Между тем, 
при органическом земледелии 
нужен севооборот, чтобы почва 
не истощалась. Поэтому упор 
будет делаться на сидераты – 
культуры, помогающие обновить 
и восстановить плодородный 
слой. Это – многолетние травы, 
клевер…

В этом году обрабатываемых 
полей прибавилось. Всего было 
засеяно 225 гектар. В их число 
входят и арендованные земли, и 
те, что находятся в собственно-
сти пайщиков. Так, крестьянское 
хозяйство Владимира Кадочни-
кова вступило в кооператив и 
со своими гектарами, и со своей 
техникой.

Многие земли, взятые в аренду, 
требуют серьёзных культуртех-
нических мероприятий. Потому 
что они зарастают кустарником, 
ельником. И чтобы привести их 
в порядок, а позднее, возможно, 
получить господдержку, нужен 
проект мелиорации. Таковой 
сделан на 48 га. Это малая часть 
из 680 гектар – всего объёма 
имеющихся площадей. Но, как 
говорится, лиха беда – начало. Во 
всяком случае, готова проектно-
сметная документация, есть 
понимание, какие действия и в 
какой очерёдности необходимо 
предпринять.

К сожалению, этим летом на 
реализацию не хватило ресур-
сов. Поскольку нужен не только 
трактор, но и мульчер, чтобы 
справиться с зарослями. Но в 
кооперативе – позитивный на-
строй: обязательно освоить про-
ект в будущем году. Естественно 
– вложены средства, и не хочет-
ся, чтобы они были потрачены 
впустую.

Предстоят кропотливые рабо-
ты по расчистке. Многие поля 
расположены в стороне деревни 
Кукеты – у Кунгура, в Соболятах 
и на границе с Очёрским окру-
гом. Есть площади и недалеко 
от города, где находится центр 
кооператива. Сейчас строится 
база за Рябинами. Ожидается, 
что там появятся гаражи, склады, 
административное здание.

Предстоит сделать немало. 
Главное – усилить материальную 
базу. Сегодня в кооперативе, не 
считая зерновозов, есть Т-150, 
дисковая борона. Плюс техника 
Владимира Кадочникова – два 
трактора МТЗ, два гусеничных 
ДТ-75, бороны, сушилки, сор-
тировки…

Конечно же, машинный парк 
хочется обновить. Со временем 
так и будет. А пока приходится 
довольствоваться имеющимся ар-
сеналом. Лён, к примеру, убирали 
одним комбайном, который вре-
мя от времени давал сбой. Чини-
ли, и он снова работал. Благо, что 
лён неприхотлив – урожай можно 
собирать даже по заморозкам. И 
всё-таки уборка затянулась. Но 
это не повод опускать руки.

Напротив, многих пример воз-
рождения земель вдохновил. 
«Вижу, как Володя Кадочников 
воодушевился, – рассказывает 
заместитель председателя коопе-
ратива «Агротакт» Евгений Пер-
минов. – Раньше он один «рулил» 
своим крестьянским хозяйством, 
было тяжело. Сейчас – с нами. Да 
и другие смотрят на нас с любо-
пытством. А как же?! Земли зарас-
тали, и вдруг началось движение, 
обработка, посев… Многие меха-
низаторы заняли выжидательную 
позицию: «Пойдут ли дела?».

Кооператив – это сила, 
способная поднять, 
вдохновить на новые 
свершения даже                                
в повседневной жизни. 
«Объединение фермеров, 
малых производителей                  
в кооперативы диктуется 
самой экономикой.                                    
Для сельхозпроизводи-
телей это позволит 
оптимизировать 
расходы на производство, 
логистику, продвижение 
продукции и сбыт                           
в торговые сети                           
по привлекательным 
ценам», –                                                     
считает министр 
агропромышленного 
комплекса                                  
Павел Алексеевич Носков.

Надёжное 
партнёрство

«АГРОТАКТУ» ДАЮТ СИЛЫ 
не только внутренние ресурсы. У 
него и вокруг много помощни-
ков, которые рождают ощущение 
веры в то, что всё получится. В 
частности, всегда идут навстречу 
А.А. Жданов, ИП А.Г. Безгодов.

Научно-исследовательский 
институт сельского хозяйства 
Уральского отделения Пермско-
го Федерального исследователь-
ского центра РАН предоставля-
ет возможность приобретения 
необходимых семян: весной 
– элитных семян льна и пше-
ницы, осенью – 12 тонн озимой 
тритикале, которые посеяны на 
площади 60 гектар.

Возникает также множество 
организационных вопросов. И тут 
на выручку приходит администра-
ция Верещагинского городского 
округа. Глава округа Сергей Вла-
димирович Кондратьев на встрече 
с руководителями кооператива 
обещал оказывать всестороннее 
содействие. Начальник отдела 
сельского хозяйства Ксения Вла-
димировна Некрасова консульти-
рует по документации и оказывает 
другую поддержку.

С надеждой ожидал «Агротакт» 
результатов отбора на предостав-
ление субсидий сельскохозяй-

ственным потребительским коо-
перативам на возмещение части 
затрат, понесённых в текущем 
финансовом году. И вот, когда 
верстался номер, стало известно, 
что Министерство агропромыш-
ленного комплекса Прикамья 
приняло решение о предоставле-
нии субсидии «Агротакту». 

«Без помощи государства, – го-
ворят в кооперативе, – зайдём в 
тупик. Земледелие требует вло-
жений. Чтобы ввести в севооборот 
земли, нужны время и средства. 
Если раньше культуртехнические 
мероприятия можно было про-
водить по своей инициативе, то 
с этого года, по федеральному 
законодательству, необходима 
проектно-сметная документация. 
Субсидия поможет нам оплатить 
часть затрат на дисковую борону. 
А потом начнём готовить доку-
менты по другим направлениям. 
Господдержка – хороший стимул 
для дальнейшей работы на земле».

«Всего в крае действует 
более 30 мер поддержки, 
и все они очень разные. 
Объём поддержки                           
в 2023 году – свыше                        
3 миллиардов рублей. 
Основные меры – это так 
называемые «погектаровая 
поддержка» и «субсидия 
на литр молока». На них 
приходится около трети 
всего объёма средств, 
которые выделяются 
на поддержку сельхоз-
товаропроизводителей», 
– отметил глава Минагро 
Пермского края                              
Павел Алексеевич Носков.

Однако, есть господдержка и по 
приобретению элитных семян, а 
также минеральных удобрений, 
введению новых земель в сельхо-
зоборот и на проведение культур-
технических мероприятий через 
компенсацию части затрат по 
итогам уже выполненных работ.

Так, в 2023 году по краю по-
рядка 3,5 тысяч гектар сельхозор-
ганизации края ввели в оборот, 
очистив земли от кустарника и 
разных камней. На господдержку 
этого направления предусмотре-
но более 20 миллионов рублей, 
пояснили в министерстве.

Земле на пользу
ИДЁТ СУШКА, ПЕРЕРА-

БОТКА, СОРТИРОВКА семян 
льна. 40 тонн предстоит дове-
сти до кондиции и реализовать 
предприятиям, занимающимся 
производством льняного масла. 
Конечно же, надо подумать и о 
следующей посевной, поэтому 
часть семян станет заделом на 
будущее.

Останется и главная тенденция 
– органическое, экологически 
чистое, земледелие. Сегодня это 
очень востребованное направ-
ление. По некоторым данным, 
производство экологически 
чистых продуктов в России не 
имеет широкого распростране-
ния. И доля рынка составляет 
всего 0,1%.

Не надо быть профессиональ-
ным аграрием, чтобы понять: 
кооператив поставил перед со-
бой непростую задачу. Осно-
ва технологии – поддержание 
устойчивой экосистемы, которая 
обеспечивает максимально зам-
кнутый цикл производства. При 
этом полностью исключается 
использование химических удо-
брений и пестицидов.

В Пермском крае, недалеко 
от Верещагинского округа, не 
первый год успешно занимается 
органическим производством (не 
только в растениеводстве, но и в 

животноводстве, и в переработке 
продукции) ООО «Агрофирма 
Острожка». Именно поездка в 
Острожку вдохновила руководи-
телей кооператива.

«Честно сказать, агрофирма 
подтолкнула меня к конкретным 
действиям, – делится впечат-
лениями Евгений Перминов. – 
Генеральный директор Николай 
Таскаев познакомил нас со своим 
предприятием, провёз по полям. 
Там я впервые увидел огромное 
поле – 50 гектар – бобов. Сеял он 
и очень полезную полбу. Здорово, 
что есть у кого поучиться, к кому 
съездить за опытом».

«Мы сделали ставку на лён, – 
рассказывает главный агроном 
Светлана Петровна Кищенко. – 
Эта культура не сильно прихотли-
вая, не требующая химобработок, 
экологически чистая. Поэтому его 
выращивать – пчёлок не травить. 
Хорошо известно, что льняное 
масло не уступает рапсовому по 
качеству и содержанию полезных 
веществ. Поэтому, считаю, пер-
спективы есть.

Со временем, вероятно, попро-
буем что-то ещё. Есть много 
незаслуженно забытых полезных 
растений – амарант, гречиха, 
просо… Конечно же, займёмся се-
меноводством многолетних трав 
– люцерна, донник, фацелия. Они 
важны для обогащения почвы. Упор 
сделаем на те, которые в данный 
момент востребованы в животно-
водстве для кормовой базы»…

Сейчас кооператив решает 
текущие дела. У молодой аграр-
ной организации большие планы. 
Команда руководителей смотрит 
в будущее с оптимизмом и не 
сомневается в том, что дорогу 
осилит идущий.

Лён «Агротакта» 
Органическое земледелие, которым занимается кооператив,
помогает поддерживать устойчивую экосистему

На регистрации
посевов.

Расчистка поля.

На ремонте.

Дискование.

Семена льна.
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Выделение

user
Выделение
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АГРАРНЫЙ СЕКТОР: МОЛОДЁЖЬ

Марина СОЛДАТИКОВА.

XIII Слёт студенческих отря-
дов Приволжского федерального 
округа стартовал 26 октября и 
продолжался до 29 числа. В Пермь 
съехались более 700 участников из 
14 регионов.

«РОССИЙСКИЕ СТУДЕНЧЕ-
СКИЕ ОТРЯДЫ» – крупнейшая 
молодёжная общественная орга-
низация страны. Она обеспечи-
вает временной трудовой занято-
стью студентов и школьников, а 
также занимается гражданским 
и патриотическим воспитанием, 
профессиональной подготов-
кой, развивает творческий и 
спортивный потенциал юного 
поколения.

На церемонии открытия глава 
региона Дмитрий Николаевич 
Махонин отметил, что в Перм-
ском крае действует 157 отрядов, 
а в Приволжском федеральном 
округе их более тысячи. «Вы 
активно включаетесь в обще-
ственную жизнь, участвуете и 
сами организовываете трудо-
вые и образовательные проекты, 
добровольческие акции межре-
гионального и всероссийского 
уровней, – обратился к студентам 
губернатор. – Благодарю вас, 
что словом и делом доказывае-
те: студенческие отряды – это 
больше, чем работа. Уверен, слёт 
придаст дополнительный импульс 
развитию студенческих отрядов в 
Прикамье».

В рамках слёта состоялся тра-
диционный конкурс профес-
сионального мастерства. Сту-
денты сельскохозяйственного 
направления из шести регионов 
– Пермского края, Пензенской, 
Оренбургской, Кировской и 
Ульяновской областей, Татар-
стана – приехали 27 октября в 
село Вознесенское на молочный 
комплекс агропредприятия «Заря 
Путино».

С приветственными словами 
к ребятам обратились первый 
заместитель министра агропро-
мышленного комплекса Перм-
ского края Алеся Владимировна 
Киласония и директор ООО АП 
«Заря Путино» Армен Самвело-
вич Киракосян. Они выразили 
надежду на то, что конкурс помо-
жет участникам проявить себя, и 
пожелали удачи каждому.

«Сегодня на Слёте – большой 
соревновательный день, – по-
яснила руководитель сельско-
хозяйственного направления 
студенческих отрядов Пермского 
края Елизавета Макарихина. – 
Ребята показывают мастерство 
в своих компетенциях: спасатели, 
официанты, строители… На-
правлений много. «Заря Путино» 
принимает номинации «Ветери-
нария» и «Зоотехния», а на других 
площадках пишут тестирование 
механизаторы, рыбообработчики 
показывают умения в переработке 
рыбы…».

Главное, настрой у ребят бое-
вой. Они серьёзно нацелены на 
победу. Будущие ветеринары и 
зоотехники соревновались в де-
монстрации профессиональных 
навыков. Задания были очень 
серьёзными и разнообразными. 
Но сначала сотрудники агро-
предприятия провели инструк-
таж по технике безопасности и 
преподали небольшой мастер-

класс. А потом за дело взялись 
студенты.

Один из корпусов молочно-
товарного комплекса временно 
превратился в учебную площад-
ку. С правой стороны испытания 
проходили будущие ветерина-
ры. Они измеряли животным 
температуру, прослушивали их, 
осматривали, брали кровь на 
анализ, отвечали на множество 
вопросов компетентных «экза-
менаторов»…

С другой стороны работали 
потенциальные зоотехники. Им 
нужно было не только провести 
манипуляции по измерению 
животных, но и определить со-
став корма, проверить воздух в 
помещении на содержание при-
месей, выполнить множество 
других задач.

Студентка второго курса фа-
культета ветеринарии Пермского 
аграрно-технического универ-
ситета Ксения Шатова только 
что завершила испытания. Хотя 
волнение ещё не улеглось, она 
всё-таки поделилась своими впе-
чатлениями: «Слёт – интересное, 
полезное мероприятие. Общение, 
знакомство и хорошая возмож-
ность проверить свои знания. За-
дания, если лучше подготовиться 
и больше практиковаться, не 
показались бы мне такими слож-
ными. Некоторые вещи я делала 
впервые. В прошлом году в составе 
студенческого отряда работала 
на Путинском комплексе «Зари 
Путино». Тогда изменила свои 
планы. Изначально мечтала ле-
чить мелких домашних питомцев. 
Но после того, как побывала на 
ферме, поняла, что хочу работать 
с большими сельскохозяйствен-
ными животными – лошадьми, 
коровами».

Как нам стало известно позд-
нее, Ксения заняла второе место. 

Среди зоотехников наша зем-
лячка Анастасия Пономарёва 
также стала второй. Прикамцы, 
вообще, успешно выступили на 
конкурсе профмастерства сту-
денческих сельскохозяйствен-
ных отрядов. В компетенции 
«Механизация (Агроинженерия)» 
первое место завоевал Антон 
Циренщиков. А из Вознесен-
ского думается, каждый уехал со 
своей личной победой и новым 
багажом умений. Однозначно, 
никто не провёл этот день без 
пользы.

«Слёт студенческих отрядов 
Приволжского федерального 
округа проходит при поддержке 
Правительства Пермского края, 
Министерства агропромыш-
ленного комплекса и Пермского 
аграрно-технологического универ-
ситета, – прокомментировала 
Алеся Владимировна Киласо-
ния. – Одна из задач конкурса 
профессионального мастерства 
– формирование положительного 
имиджа сельскохозяйственных 
профессий. Это важная ступень в 
популяризации профессий сектора 
АПК. 

Сельскохозяйственные пред-
приятия ежедневно сталкивают-
ся с поиском квалифицированных 
специалистов. Они многое делают 
для закрепления кадров: строят 
дома для молодых специалистов, 
содействуют им на этапе обуче-
ния (гранты, стипендии). Мини-
стерство помогает агробизнесу в 
привлечении квалифицированных 
молодых кадров путём возмеще-
ния до 90 процентов затрат на 
организацию производственной 
практики – в частности, оплату 
труда и проживания студентов.

Как показывает опыт, боль-
шую пользу приносит практико-
ориентированное обучение, ко-
торое помогает человеку опреде-

литься с итоговым выбором про-
фессии. Теория преподаётся давно 
и хорошо, но только на практике 
студент может познакомиться 
с нюансами будущей профессии и 
не допускать потом собственных 
ошибок. Также появляется воз-
можность зарекомендовать себя 
перед работодателем и впослед-
ствии получить хорошую работу. 
Учитывая технологический рост и 
темп развития аграрной отрасли, 
она с каждым годом становится 
всё перспективнее и интереснее 
для молодёжи. 

На конкурсе профмастерства 
ребята показали практические и 
теоретические знания. Мы видим 
в них потенциал для отрасли, надо 
сказать – для стратегически 
важной отрасли, потому что от 
неё зависит продовольственная 
безопасность страны и, следо-
вательно, благополучие каждого 
отдельно взятого человека».

Как пояснила Алеся Владими-
ровна, площадка «Зари Путино» 
для соревнования представите-
лей сельскохозяйственных сту-
денческих отрядов Приволжско-
го федерального округа выбрана 
неслучайно. Гости региона уви-
дели лидера отрасли молочного 
животноводства в нашем крае. 

ООО АП «Заря Путино» – 
одно из самых высокотехно-
логичных агропредприятий 
Пермского края. Показывает 
хороший темп роста объёмов 
производства молока, прироста 
поголовья, широко применяет 
современные технологии. Здесь 
реализуется крупнейший в 
регионе инвестиционный про-
ект по строительству молочно-
товарной фермы в посёлке 
Зюкайка.

Большое внимание уделя-
ют кадровому вопросу. Про-
водят различные мероприя-
тия для студентов, помогают 
в практико-ориентированном 
обучении. Являются в этих во-
просах постоянными партнёра-
ми Минагро.

Радушно встречали гостей 
в «Заре Путино» и в этот раз, 
создали все условия для проведе-
ния конкурса профессионального 
мастерства. А после его заверше-
ния предложили ароматный чай 
с вкусными булочками. Ребята 
тепло прощались с хозяевами 
комплекса и уезжали из Вознесен-
ского в хорошем настроении. Их в 
этот день ждало ещё множество 
мероприятий в краевом центре. 
Слёт продолжался…

Работать и жить по мечте
В рамках XIII слёта студенческих отрядов Приволжского федерального округа
на базе агропредприятия «Заря Путино» состоялся конкурс профмастерства

В Прикамье реализуются различные меры 
госПоддержки, направленные на создание 
условий для привлечения молодых квалифицированных 
кадров в сельхозотрасль. Выплаты из бюджета могут 
получить молодые специалисты в возрасте до 35 лет,                                          
завершив образование и устроившись в течение двух лет 
по полученной специальности в агропредприятия края.                                                                     
Выпускникам сельскохозяйственных вузов 
платят «подъёмные» в размере 150 тысяч рублей,                                                                                                         
а получившим среднее специальное образование –                                                                                                                                     
по 100 тысяч рублей. По истечении трёхлетнего 
срока договор можно продлить и получить                                                           
ещё одну стимулирующую выплату в таком же размере.

МНЕНИЕ
ЭКСПЕРТА

Доцент кафедры зоо-
технологий Пермско-
го государственного 
аграрно-технического 
университета Елена Ни-
колаевна Быданцева: 
«Считаю, что конкурс 
профмастерства надо 
проводить очень часто 
не только среди сту-
денческих отрядов, но 
и среди обучающихся. 
Во-первых, он подни-
мает теоретические 
знания на новый уро-
вень. Во-вторых, это 
обмен опытом, ребята 
общаются. В-третьих, 
теория испытывается 
на практике, формиру-
ются навыки. Ребята 
пробуют себя в роли 
специалистов, прове-
ряют, подходит ли им 
выбранная профессия. 
Это очень важно. И в 
сфере животноводства, 
и в растениеводческом 
направлении будущих 
специалистов нужно 
заряжать позитивной 
энергетикой и показы-
вать им уважительное 
отношение к делу».
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